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祂救了我──基督救恩的「主观果效」 
 

 

引子：基督救恩的双重「果效」 
 

这原是一篇「旧」信息，只是最近收到读者来信，问及一些关于「心理辅导」的问题，就又

联想到一些体肢的生命状况，于是又记起来了。信息虽「旧」，但人心从来很「古」，生命信仰

的问题，自古至今，从没有真正改变过。相信，对于今天的你，这篇信息仍然是「新」的。同

样道理，讲论心理与辅导，也不必「贪新忘旧」，以为这是现代人的「新发明」，开口闭口都是

弗洛依德、荣格、超我、本我、潜意识等术语，「基督并祂的钉十字架」，从某角度看，也可

以在「心理」上拯救（不止是辅导）我们，不止给我们来世永生，也给我们今世平安。 
 

在罗马书中，保罗一再强调，耶稣基督十字架的福音所要救的，是救我们脱离上帝的审判和

愤怒。所以，从客观果效上讲，十架救恩要拯救的是我们的将来（即我们的结局）而非现在。

事实上，要拯救我们的现在，帮我们解决今生现世的困难和痛苦，我完全看不出耶稣基督钉死

在十字架上有甚么必要和作用！一个被钉死在十字架上，自身难保的「死囚」怎可能拯救我们？

你或会说：「衪后来复活嘛！」那就更加多余了，衪既是创造天地、全知全能的上帝，要帮我解

决现实困难，何用又死又复活这么费事呢？在福音书中，主耶稣三番四次强调，人最需要，甚

至是唯一必需的拯救，是脱离上帝的愤怒和审判。主耶稣钉身在十字架上，为的就是担当我们

的罪孽，消解了神的愤怒，使我们不被定罪，以至于不致灭亡，反得永生。这就是基督救恩的

客观果效，其它说法全是异端。 

 

问题是基督救恩既然志在拯救我们的将来，哪么现在又怎样呢？上帝对我们在眼前当下遭遇

的困苦是否不闻不问呢？耶稣基督及祂的钉十字架，对我们的今生现世，是否全无作用，还是

也有某种主观上的拯救作用呢？以下两句话，相信可以扼要说明「耶稣基督并祂的钉十字架」，

在客观上和主观上的双重作用： 

   

来世，基督客观上救我们脱离上帝对我们的愤怒和审判，免去永恒的苦难。 

今生，基督主观上救我们脱离我们对上帝的怨愤与敌意，洗去今生的苦毒。 
 

今天，我要告诉大家，耶稣基督及祂的钉十字架，如何在主观上救我们脱离苦毒。我深信这比

任何心理辅导，更有真实并且可以延及永恒的果效。我会分四个层次层层深入来解释说明。 
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一、不苦不毒，一生局促 
 

我想多数人都渴求得到一个「不苦不毒」的人生，而一个人会看心理辅导，相信，想摆脱某些

困扰他们的心里的苦毒，会是很主要的关怀。 

 

常识好象这样说：我的人生不一定要飞黄腾达，只要凡事顺境、无风无浪、不过不失，就不会

遇上甚么受不了的「苦」，既然没有甚么「苦难」（suffering），也就自然不会有甚么怨愤与不平，

即是也不会心里生出「苦毒」（bitterness）来了。总之「不苦不毒」，就「平安大吉」了。恕我

直言，我非常疑心大多数弟兄姊妹，向上帝求来求去的，也不过是想过一个「不苦不毒」的人

生而已。但我要告诉大家以下五个真相： 

 

1、庸 碌──一个「不苦不毒」的人生必定是一个局促庸碌的人生。好几年前坊间一本

所谓基督教的畅销书，叫做甚么《雅比斯的祷告》，大力宣扬这种庸庸碌碌的人生观── 

 

代上 4:9-10 雅比斯比他众弟兄更尊贵，他母亲给他起名叫雅比斯，意思说：我生他甚是

痛苦。雅比斯求告以色列的神说：「甚愿你赐福与我，扩张我的境界，常与我同在，保佑

我不遭患难，不受艰苦。」神就应允他所求的。 

 

所谓「雅比斯的祷告」其实是一个非常苦涩、非常消极、充满自我保护意识的祈祷。《雅比斯

的祷告》的作者断章取义，不顾上下文理，不考虑原文翻译上的问题，就穿凿附会，说这是个

很正面积极的祷告，完全颠倒是非黑白。事实上，这种祷告所反映的消极心态，一定会严重限

制你的信仰人生，使你成为一个非常局促、庸碌、小器的人。一个「不苦不毒」的人生，就算

真的给你求到，也会像一出全无高潮起伏的电影，谁看完后，也会把它忘得一乾二净。 

 

2、小 信──一个「不苦不毒」的人生必定是一个小信（不信任上帝）的人生。雅比斯

要求上帝完全按他的旨意，保佑他一生平安顺境。字里行间，我们看到，雅比斯其实一点也不

信任上帝，十分疑心上帝的本心与能力。他口里虽然「求」上帝，但事实上，他要的只是千方

百计将一切掌握在他自己设定的计划里。同样，当基督徒去「求」上帝给他一个「不苦不毒」

的人生，只足以证明他根本不信上帝──他怕上帝若不是立心不良、就是能力偏低，会将超过

他负荷能力的苦难逆境给他。他并不相信主耶稣说过，我们的天父连我们的头发也数过了，祂

为我们所安排的际遇，无论顺境逆境，无论多么超乎我们的想象，也一定是对我们最好的。 

 

3、不 安──一个妄求「不苦不毒」的人生也必定是一个焦虑不安的人生。你玩过「拿

铜圈穿过电路」之类的游戏吗？你战战兢兢地拿着小小的铜圈，穿过狭窄弯曲的金属信道，一

不小心偏左偏右，碰到金属线，就会接通电流，又亮灯、又响钟、甚至放电，总之把你吓得半

死。这样的玩意，当游戏玩一下或没甚么，甚至有些人觉得刺激好玩。但请细心想想，若你一

辈子做人也是这样，天天提心吊胆，怕走差半步就「触电死人」，哪怎么样呢？说来十分吊诡，

就是你越强求一生中不会遇到痛苦，你这一生就更加痛苦。人有悲欢离合，月有阴晴圆缺，你

若以「平常心」面对，还会好过一些，但是，你若强求一生都不会遇上客观的痛苦，我向你

保证，你一生都会活在主观的痛苦──焦虑不安之中。这是因为，遇到痛若的当下，你固然

要受苦，就是没有或未遇见痛苦，你也会因为「担心」将要痛苦，而要不停受苦。 
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4、不 可 能──一个「不苦不毒」的人生其实也是一个不可能的人生，因为根本就没有

这种人生。饱历人间风雨的摩西在诗篇九十篇里，最有智能的所罗门王更用了整卷传道书来

阐述一个真理，就是人生永远不可能逃避痛苦。圣经清楚告诉我们，人生里的真正痛苦──

生老病死──不是偶然的，而是必然的。你一生再努力、再侥幸，都只可能逃避一些琐琐碎

碎的「小痛苦」，但生老病死这些真正的「大痛苦」，却是你永远逃不了的。所谓「不苦不毒」

的人生事实上并不存在。费尽心力去追求一个根不不存在的「不苦不毒」的人生，不要说当事

人，就是我看着他，我也替他痛苦。 

 

有人或者会反驳说，雅比斯的祷告，上帝不是「应允」了他么，这就是「可能」了。但我要

告诉大家，第一、圣经原文中并没有「应允」这词，有的只是「领进」（bring to），意思只是：

你若要庸庸碌碌地过一生，那上帝或者会「如你所愿」，让你进入一个庸庸碌碌的人生。结果

怎样？自代上 4:10 后，圣经便再没有人提到这个庸庸碌碌的人了；第二、雅比斯就算可以求

得到，上帝真的用个「温室」来团团围住他，让他避开所有的「小痛苦」，他却始终不能解脱

生老病死的「大痛苦」。 

 

5、危 险──最后，也是最重要的真相，就是一个奢求「不苦不毒」的人生更必定是一个

极之危险的人生。因为在你全无心理准备的情况下，只要一旦遇到「苦」，无论大小，它所引

发的「苦毒」都会如火山爆发，无可收拾。道理显而易见，越不想遇见痛苦的人，他承受苦

难的能力一定越低，所以，他的人生以至信仰，也就越加岌岌可危。大家想想，那些离开教

会、离开信仰、离开基督的人，他们最常用的理由（或借口）是甚么呢？不外乎是上帝没有帮

助他们、没有保佑他们，因为如果上帝帮助他们，他们就不应遇到这样那样的困难和痛苦。 
 

弟兄姐妹，我要郑重告诫大家，圣经几时说过信耶稣就不用受苦？几时说过信耶稣就不会遇上

困难和痛苦？我们信仰的、追随的正正是一位受苦，并呼唤我们追随祂与祂一同受苦的基督！

所以，绝对不是因为遇到困苦的际遇使那些人离弃信仰，而是他们一早就已经「信错」了。怀

着那种错误的信仰，我只能说，他们离开基督信仰只是迟早的事。若大家仍妄想得到一个「不

苦不毒」的人生，我只能向你保证，人生总有痛苦，到那个时候，只怕你会头也不回地离开上

帝。若果你想坚持信仰，安安稳稳地等到基督再来，第一件事，就要将这种「不苦不毒」的妄

想连根拔起，把它掉得老远。总之，「不苦不毒」的人生根本不存在，你痴心妄想去追求这种

人生，只会令你更加苦上加苦，并且陷入随时会离开上帝的极大的信仰危险之中。 

 

二、不苦而毒，人心不足 
 

许多人之所以想望得到一个「不苦不毒」的人生，我想理由之一，是他们以为人心里面的苦

毒，是与他外在际遇的痛苦成「正比」的，意思就是我遇到多少痛苦，我心里就会产生多少

苦毒。事实当然不是这么简单公式化──有人可以「不苦而毒」，亦有人可以「苦而不毒」。甚

么人竟会不苦而毒？告诉大家，多得很。圣经中有一个「恶仆」就是极典型的例子── 

 

太 25:14-30「天国又好比一个人要往外国去，就叫了仆人来，把他的家业交给他们，按

着各人的才干给他们银子：一个给了五千，一个给了二千，一个给了一千，就往外国去了。

那领五千的随即拿去做买卖，另外赚了五千。那领二千的也照样另赚了二千。但那领一千

的去掘开地，把主人的银子埋藏了。过了许久，那些仆人的主人来了，和他们算帐。那领
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五千银子的又带着那另外的五千来，说：『主啊，你交给我五千银子。请看，我又赚了五

千。』主人说：『好，你这又良善又忠心的仆人，你在不多的事上有忠心，我要把许多事派

你管理；可以进来享受你主人的快乐。』那领二千的也来，说：『主啊，你交给我二千银子。

请看，我又赚了二千。』主人说：『好，你这又良善又忠心的仆人，你在不多的事上有忠心，

我要把许多事派你管理；可以进来享受你主人的快乐。』那领一千的也来，说：『主啊，我

知道你是忍心的人，没有种的地方要收割，没有散的地方要聚敛，我就害怕，去把你的一

千银子埋藏在地里。请看，你的原银子在这里。』主人回答说：『你这又恶又懒的仆人，你

既知道我没有种的地方要收割，没有散的地方要聚敛，就当把我的银子放给兑换银钱的人，

到我来的时候，可以连本带利收回。夺过他这一千来，给那有一万的。因为凡有的，还要

加给他，叫他有余；没有的，连他所有的也要夺过来。把这无用的仆人丢在外面黑暗里；

在那里必要哀哭切齿了。』」 

 

这个领「一千」的仆人说到自己好痛苦、好委屈，是真的吗？我们看清楚经文，主人只给他一

千银子，但绝不是小看他，而是体谅他，事实上，主人对所有仆人都一视同仁，非常公平。公

平不是机械划一，而是「按着各人的才干给他们银子」，而且主人所要求的亦是他们各尽本分

而已──五千的赚五千、二千的赚二千，一千的当然只要赚一千，何来不公平呢？从他真实的

际遇来看，他的主人好到不得了，这仆人其实一点也不痛苦。 

 

但这恶仆竟然不苦而毒。对于主人，他充满不忿，对同伴，他也充满了妒忌──「为甚么人家

有五千、二千，我只有一千，你分明是小看我──你给我这么少，倒不如不给还好！！！」他怀

着这样的小人之心，竟然诬蔑主人，说他「是忍心的人，没有种的地方要收割，没有散的地

方要聚敛」。满心的苦毒，令这个恶仆完全看不见事实──主人明明给了他「一千」，他竟然

睁着眼说「没有，你甚么也没有给过我！」。 

 

弟兄姊妹，也许你「有」的不多，比起别人来说，你也许很「少」，但你仍然是「有」，不可以

强说「没有」。没有上帝的恩典、供应、保守、怜悯，你早就死了，还可以仍坐在这里向祂发

牢骚么？所以，你怎可以忘恩负义说「没有」呢？知否？人之所以「不苦而毒」，都只是因为

他「人心不足」──他整天贪恋别人有的，却不做好、用好自己已经有的。这是十分恶毒可

怕的心灵状态，足以摧毁许多人的大好人生，亦摧毁许多基督徒的信仰根基。综观圣经，魔鬼

撒但、该隐、扫罗、犹大，全部都是满心妒忌的（撒但妒忌上帝、该隐妒忌亚伯、扫罗妒忌大

卫、犹大妒忌基督），人心不足，就会不苦而毒，最终将他们引向灭亡之路。 

 

三、既苦而毒，枉然痛哭 
 

上述那种不苦而毒的人，自招其祸，咎尤自取，实在不值得同情。不过，总有一些人，单看他

们的坎坷际遇，确是很苦，理应十分值得我们的同情和谅解。为进一步讲解下去，在此先问大

家一个 IQ 问题：「一间『鱼蛋粉专门店』只卖甚么？」答案是：「鱼蛋粉、净鱼蛋和净粉」。其

实，人生际遇中一切痛苦的来源亦不外三个：「（1）你有罪、（2）你无辜、（3）两者兼有。」耶

利米先知是一个饱受苦难的先知，他深知道苦难的来源（如上述），以及能够真正胜过苦难的

方法，就是顺服、忍耐、等待，而绝不是任何形式的反击、挣扎和还手。在耶利米哀歌第三章

中，他这样说── 
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哀 3:26-39 人仰望耶和华，静默等候他的救恩，这原是好的。人在幼年负轭，这原是好

的。他当独坐无言，因为这是耶和华加在他身上的。他当口贴尘埃，或者有指望。他当由

人打他的腮颊，要满受凌辱。因为主必不永远丢弃人。主虽使人忧愁，还要照他诸般的慈

爱发怜悯。因他并不甘心使人受苦，使人忧愁。人将世上被囚的踹在脚下，或在至高者面

前屈枉人，或在人的讼事上颠倒是非，这都是主看不上的。除非主命定，谁能说成就成呢？

祸福不都出于至高者的口吗？活人因自己的罪受罚，为何发怨言呢？ 

 

耶利米先知告诫我们，当我们遭受苦难的时候，唯一合宜的做法是「独坐无言」，因为先知有

一个明确的信念，就是「这（苦难）是耶和华加在他身上的」。故此── 

 

任何形式的反抗，都不只是反抗苦难，而是反抗上帝──反抗上帝是更大、最大的罪！ 

 

要知道，一个人的痛苦际遇无论是无辜的（如雅比斯）或自招的（如该隐），一旦他选择了用

自已的方式来响应──不管是退缩性的自我保护，或者侵略性的主动还击──实质都是带着充

满苦毒的心灵作响应，这样，他就等同「还手」；而一旦还手，他就有罪，不再是无辜了，他

自己亦会开始进入一个恶性循环，一步一步陷进更深更深的苦罪里面。 

 

有不少人的苦难遭遇确是很值得同情的，只要你不自己还手，先知清楚告诉我们，终有一天，

上帝一定会重新眷顾你。就算是咎尤自取的苦难，上帝亦只是想小惩大诫，让你知错回头而已，

并非要将你赶尽杀绝；你若甘心受责，上帝是心软的，衪责打几下便会收手。若果你所受的苦

是无辜的，那就更不用怕，天父终有一天会大大安慰你，为你伸冤，抹干你一切的眼泪。若你

「苦而不毒」，不怨天尤人，不胡乱挣扎，不以恶意报复来伤害自己伤害别人，你今生的眼泪

是不会「白流」的，因为流完之后，满了「quota」（限额），以后便不用流了。 

 

可惜的是，许多人却「既苦而毒」以致「枉然痛哭」。可以说，他们比一切人都要可怜，因为

他们今生的眼泪全部都白流了。他们原本只要不还手，甘心忍耐，信任和等待上帝的怜悯，最

后，一定可以脱离一切痛苦，不再流泪。可惜他们却以苦毒、敌意、恶意报复甚至「拉人陪葬」

来响应人生痛苦，彻底抵消他们本来可以得到的「同情分」──上帝于是收回衪的怜悯。不是

因为上帝小器，而是事实上，充满苦毒的心灵，亦根本看不见（甚至不相信）上帝的怜悯，最

终在永恒之中，他们只能被拒于天国门外，在那里哀哭切齿，继续痛哭！既苦而毒，枉然痛哭

──哭了一世，仍只是白哭一场，你说是多么的悲惨可怜呢？我请大家记住这几句说话： 
 

没有一个人是因为「苦难」而灭亡的，所有人都是因为「苦毒」而灭亡，因为天国容不

下苦毒的心灵。事实是，苦毒的心──就是对神对人满怀敌意的心，也不会「愿意」进

入天国，上帝将他们拒诸门外，只是「如其所愿」。  

 

四、苦而不毒，唯靠基督 
 

当然，当人身受极大痛苦，自我保护，甚至自卫还击，似乎也是人之常情，坊间世俗的哲理甚

至认为这是天经地义的事。事实上，区区血肉之躯，又怎可能做到苦而不毒，打不还手，骂不

还口？答案全部在「基督并衪的钉十字架」之上──「苦而不毒，唯靠基督！」究竟耶稣基督

并衪的钉十字架，如何可以令人苦而不毒？答案，几乎就是基督信仰的全部── 
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1、典 范（信） 
 

赛 53:7 他被欺压，在受苦的时候却不开口；他像羊羔被牵到宰杀之地，又像羊在剪毛的

人手下无声，他也是这样不开口。 
 

路 23:34 当下耶稣说：「父啊！赦免他们；因为他们所做的，他们不晓得。」 
 

基督徒可以做到苦而不毒，第一个原因，是我们所相信的，正正是一位无辜受难却苦而不毒

的基督。在主耶稣的苦难面前，我的所谓苦难还算甚么？与祂的「无辜」相比，我的所谓无

辜就等同「罪有应得」。我们说相信耶稣基督，不是说信有个人叫耶稣，更不是信他保佑我们

万事大吉。信耶稣实质所指的，就是效法基督，其中最核心的，就是效法祂苦而不毒的生命典

范。苦毒，就是这样，首先在我们对主耶稣真实的信心中开始被消解。 

 

2、恩 情（爱）──典范提供了一个标准，但不意味我们就能做到呀！所以我们还必需

要第二个原因，就是恩情（爱）。原来，在基督十架苦难的背后，我看到天父无比的牺牲与慈

爱。在基督的爱面前，我们的心都软了。知否人心的苦毒的根本来源，是他以为（不管是否事

实）没有人爱他，全世界对他都充满敌意？于是，他就以同样充满敌意的态度来响应世界──

这就是苦毒。「惟有基督在我们还作罪人的时候为我们死，神的爱就在此向我们显明了。」（罗

5:8）人若凭着信心接受基督的爱，祂就会忽然发觉，世界上，最少最少，尚有一个人愿意爱

他，爱到愿意为他而生为他而死。信心以外，我们的苦毒，也会在这个深深的爱（不是泛泛

的爱，而是基督的爱）里面，进一步被消解。 
 

3、盼 望（望）──耶稣基督无辜受苦，最终却死而复活，更被天父升为至高，坐在天

父的右边，还要荣耀再来，永远掌权。在这位死而复活，并要再来的救主基督身上，我们看到

受苦不是终极的，谦卑忍让也不会是枉费工夫的。天父的公正公道的，祂不会让真正无辜者

永远受苦，也不会辜负一切愿意为主受苦牺牲的人。再者，就算是我们罪有应得的责罚，基督

的代赎也告诉我们，天父的怒气也只是一宿之间，将来，祂必会再怜悯我们。这就给我们在受

苦中极大的安慰、鼓舞、盼望与激励。除了信心与爱，苦毒，最后也在我们对天国、对基督再

来充满喜乐的盼望中，被完全地消解了。 

 

是对基督的信、对基督的爱、对基督的望、救我们脱离今生的苦毒，这就是「苦

而不毒，唯靠基督」的秘诀。主耶稣钉身十架，不仅赐我们永生，在此今生，可

能没有帮我解决任何「问题」，却彻底解救了「我」与我的「苦毒心灵」！我深信，

这比任何心理辅导，更加彻底、更加有效！ 
 

最后，愿意与大家分享一个很深的信仰体会：「人生最深的遗憾不是要受苦，而

是始终找不到一个值得我去为他受苦的人！」直到我遇见为我钉身十架的主，我

终于找到，找到一个愿意为我受苦的主，倒过来，我也找到一个我愿意为祂受苦

的主。我已经说过，不要妄求一个没有痛苦的人生，因为根本没有，做人就必要

受苦，分别只是，为值得的人与事而受苦，还是为不值得的人与事而受苦。主的

仆人都一致公认：「为基督而受苦，好得无比！」 


